

Secretaría Ejecutiva

Publicación del Programa del Partido Liberal Mexicano por la junta organizadora en San Luis Misuri a través del periódico *Regeneración*

1 de julio de 1906



Misuri, en Estados Unidos, fue testigo de la publicación del Programa del Partido Liberal Mexicano (PLM). La relevancia del documento reside en que fue base ideológica en la búsqueda de la construcción de un gobierno democrático y respetuoso de los derechos laborales y educativos.

"El Partido Liberal Mexicano reconoce que todo ser humano, por el solo hecho de venir a la vida, tiene derecho a gozar de todas y cada una de las ventajas que la civilización moderna ofrece, porque esas ventajas son el producto del esfuerzo y del sacrificio de la clase trabajadora de todos los tiempos.".

Manifiesto del Partido Liberal Mexicano

Se enciende la llama

El 7 de agosto de 1900 los hermanos Jesús y Ricardo Flores Magón fundaron el periódico *Regeneración*, bajo el lema *Periódico Jurídico Independiente*. En esa primera etapa el diario era un medio de denuncia sobre la corrupción presente en la administración del gobierno de Porfirio Díaz. Posteriormente,



Secretaría Ejecutiva

en diciembre de 1900 se transformó el lema por *Periódico Independiente de Combate*; el cambio exigía la necesidad de una participación amplia en el campo político.

Mientras se publicaban los primeros números de *Regeneración*, en San Luis Potosí, Camilo Arriaga fundaba el Club Liberal Ponciano Arriaga.¹ El objetivo de la organización era difundir un programa de gobierno, el cual tuvo resonancia el 5 de febrero de 1901, cuando se organizó el primer Congreso Liberal en San Luis Potosí. La efervescencia liberal ocasionó el incremento de clubes a lo largo del país.

Una revolución desde el extranjero

En el transcurso de los siguientes años iniciaría una cruenta persecución contra Ricardo Flores Magón, simpatizantes de *Regeneración* y personas liberales, de modo que varias de ellas se exiliaron en Estados Unidos de América.²

En 1905 se fundó la Junta Organizadora del Partido Liberal Mexicano (PLM) con el propósito de organizar la oposición contra el dictador Porfirio Díaz. En esa junta, Ricardo Flores Magón fue electo presidente de la Junta. Además asistieron otros personajes notables: Librado Rivera, Manuel Sarabia y después se integraría Praxedis Guerrero.

En febrero de 1906 integrantes de la Organizadora inauguraron la tercera etapa de *Regeneración*, cuya edición fue realizada por Librado Rivera y Manuel Sarabia (en esa ocasión tuvo un tiraje de 250.000 ejemplares). El día esperado llegó: el 1 de julio de 1906 se publicaba en *Regeneración*, en la ciudad de San Luis Misuri, el Programa del PLM. Este programa fue el más drástico de la Revolución mexicana, pues en él se denunciaban todos los años de tiranía que protagonizó el Porfiriato.

Mediante el programa no solo se exigía la destitución de Porfirio Díaz, también representó un hito de transformación política y social debido al asentamiento de acciones a favor de los derechos laborales y democráticos de la población mexicana.³

¹ Patricia Romyna Báez Rentería. "Camilo Arriaga: una biografía política, 1862-1945" [tesis de maestría], El colegio de San Luis, 2019, https://goo.su/TIX1m

² Doralicia Carmona Dávila. "Se da a conocer el programa del PLM", *Memoria Política de México*, https://goo.su/GfikZ4

³ Miguel Ángel Ramírez Jahuey. *Ricardo Flores Magón. La rebeldía es la vida, la sumisión es la muerte* (Ciudad de México: Inehrm, 2022), https://goo.su/aNIm4E



Secretaría Ejecutiva

Relevancia del Programa

En el documento se recopilaron las necesidades y exigencias de los obreros, campesinos, mineros, comerciantes, mujeres y profesionistas que apoyaban al magonismo y las ideas del PLM.⁴ En 51 puntos y una cláusula especial se abordaron los siguientes temas: reformas constitucionales, fomento de la instrucción, extranjeros, restricciones a los abusos del clero católico, capital y trabajo, tierras, impuestos y puntos generales. Entre sus principales propuestas destacan las siguientes:

- Principio democrático de la "no reelección".
- Abolición de la pena de muerte.
- Eliminar el servicio militar obligatorio y establecer la Guardia Nacional.
- Creación de escuelas primarias laicas y cierre de escuelas.
- Establecer una jornada laboral de 8 horas y prohibir la contratación de personas menores de 14 años.
- Indemnización por accidentes de trabajo.
- Establecimiento de colonias penitenciaras de "regeneración" en vez de cárceles.⁵

El tema agrario era fundamental para los campesinos, por lo cual se planteaba expropiar los terrenos improductivos que estuviesen en manos de propietarios privados. De esta manera se establecería el reparto de tierras a quienes lo solicitaran, incluso se contempló crear un Banco Agrícola para otorgar recursos económicos.

Difusión con miras en la transformación

Los integrantes del Partido Liberal Mexicano distribuyeron el programa entre los trabajadores ferrocarrileros, quienes repartieron de manera clandestina el periódico *Regeneración* en distintas partes de México. En ese contexto era

⁴ Miguel Ángel Ramírez Jahuey, *Ricardo Flores Magón. La rebeldía es la vida, la sumisión es la muerte* (Ciudad de México: Inehrm, 2022), https://goo.su/aNIm4E

⁵ "Programa del Partido Liberal Mexicano", *Revista de la Universidad de México*, https://goo.su/UKIO



Secretaría Ejecutiva

común que alguien leyera el diario en voz alta para quienes no sabían leer, con el propósito de dar a conocer los puntos del programa.

Conforme avanzó el tiempo se observaría la influencia de los postulados del PLM; esto resultó en la fundación de nuevos clubes liberales en Sonora, Chihuahua, Coahuila, Puebla, Oaxaca, Michoacán y otros estados de la República.⁶ Por primera vez se vislumbraba la posibilidad de derrocar a Porfirio Díaz con base en un proyecto de nación democrático.

En opinión del historiador Miguel Ángel Ramírez Jahuey: "El Programa del Partido Liberal buscó instaurar derechos que, a principios del siglo XX en el mundo, se pensaban como imposibles, y hasta peligrosos, pero que en el futuro se considerarían elementales en cualquier parte del planeta".⁷

Más adelante, los distintos puntos del programa del PLM se incorporarían en mayor o menor medida a la Constitución de 1917. Es importante destacar la relevancia del Programa como antecedente en la defensa del derecho a la vida digna, a la educación, al trabajo, a la seguridad social y al territorio, entre otros.

Programa del Partido Liberal Mexicano (detalle), Maravillas de nuestra Historia, Archivo General de la nación, Gobierno de México, https://goo.su/V5M8Vv

⁶ Miguel Ángel Ramírez Jahuey. *Ricardo Flores Magón. La rebeldía es la vida, la sumisión es la muerte* (Ciudad de México: Inehrm, 2022), https://goo.su/aNIm4E